



# Boletín de Prensa Internacional

26 de septiembre a 2 de octubre de 2023

## Autor

Jana Abujatum S.  
Email: [jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226 3173  
22 270 1839

## Comisión

Relaciones Exteriores,  
Asuntos Interparlamentarios e  
Integración Latinoamericana

SUP N°: 139679

## Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Chile y Estados Unidos celebraron un Diálogo Político-Militar donde se identificaron áreas de seguridad que son de interés mutuo y se profundizaron materias de interés mutuos en materias de defensa y seguridad.

En materia regional, Bolivia adquirió 13 radares para el control aéreo del país y luchar contra el narcotráfico.

En el ámbito internacional, la Unión Europea reformaría el pacto migratorio antes de la Cumbre de Granada que se inicia el 5 de octubre.

## Contenido

26 de septiembre a 2 de octubre de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional .....	2
1.1. Diálogo político-militar entre EE.UU. y Chile .....	2
1.2. Vietnam y Chile buscan fortalecer amistad y cooperación.....	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional .....	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Presidente de Cámara de Representantes de EEUU en peligro de destitución tras respaldar plan de financiamiento del gobierno .....	3
1.2. Ministerio Público de Guatemala decomisa actas electorales de las elecciones presidenciales .....	3

1.3.	Argentina: Massa-Milei, el principal duelo de un debate sin vencedores y con la economía como centro .....	4
1.4.	Bolivia: Los 13 radares comprados por el Estado ya están en operación .....	4
2.	Europa/Asia .....	4
2.1.	Reino Unido: Los 'torios' disparan contra Sunak ante su primera Conferencia nacional como líder conservador	4
2.2.	El pacto migratorio, la asignatura pendiente de la UE que los Veintisiete buscan cerrar en la cumbre de Granada	5
2.3.	Rusia y Japón fracasan en su intento de llegar a un acuerdo sobre la cuota pesquera en las Kuriles .....	5
3.	Medio Oriente/África .....	6
3.1.	Gabón pidió ayuda al Congo para reintegrar organizaciones regionales .....	6
3.2.	Arabia Saudita y China realizarán entrenamiento naval conjunto a medida que se profundizan sus lazos .....	6
4.	Organismos Internacionales .....	6
4.1.	La ONU pide una visión "clara" para la paz y la seguridad, mientras los constructores de paz se reúnen en Nueva York .....	6

## I Noticias del ámbito nacional y regional

### 1. Relaciones Bilaterales

#### 1.1. Diálogo político-militar entre Estados Unidos y Chile

Chile y Estados Unidos celebraron el Diálogo Político-Militar en dependencias del Departamento de Estado de EE. UU.

En el encuentro el país anfitrión reafirmó su compromiso con la relación bilateral estrecha que mantiene en el orden político-militar con Chile, se identificaron áreas de seguridad de interés mutuo y se profundizó la asociación en las áreas de seguridad marítima, operaciones de mantenimiento de la paz, defensa y comercio estratégico, e intercambio de información.

**Fuente:** [U.S. Embassy](#) 26-09-2023

#### 1.2. Vietnam y Chile buscan fortalecer amistad y cooperación

Una delegación de la Asamblea Nacional de Vietnam encabezada por su vicepresidente, teniente general Tran Quang Phuong, realizó una visita de trabajo a Chile.

Durante su estancia allí, Tran Quang Phuong sostuvo conversaciones con el presidente del Senado, Juan Antonio Coloma y la vicepresidenta de la Cámara de Diputados, Daniella Cicardini. También, sostuvo sesiones de trabajo con otros funcionarios de la Cámara de Representantes, la Armada de Chile y el Grupo Parlamentario de Amistad Chile – Vietnam.

Tran Quang Phuong enfatizó que Vietnam concede importancia a las relaciones con Chile y desea promover los vínculos bilaterales en todos los canales del Gobierno, el Parlamento y el intercambio pueblo a pueblo. Propuso que los órganos legislativos de los dos países promuevan el intercambio de delegaciones en todos los niveles, continúen defendiendo su papel en el fortalecimiento de las relaciones

bilaterales, mejoren aún más el papel de los grupos parlamentarios de amistad entre los dos países, intensifiquen los intercambios entre parlamentarios y mejoren comprensión mutua sobre la amistad y cooperación entre Vietnam y Chile.

Fuente: [Vietnam Plus](#) 28-09-2023

## **2. Noticias del ámbito regional e internacional**

### **1. América del Sur y del Norte**

#### **1.1. Presidente de Cámara de Representantes de Estados Unidos en peligro de destitución tras respaldar plan de financiamiento del gobierno**

El presidente republicano de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Kevin McCarthy, enfrentó este domingo una amenaza a su cargo después de que un legislador de línea dura de su propio partido pidió una votación para destituirlo tras la aprobación del proyecto de financiación del gobierno que obtuvo más apoyo de los demócratas que de los republicanos.

McCarthy sorprendió a Washington el sábado cuando respaldó un proyecto de ley para financiar al gobierno hasta el 17 de noviembre, evitando un cierre parcial pero sin imponer ninguno de los recortes de gastos o cambios en la seguridad fronteriza que sus colegas de línea dura habían pedido.

El proyecto de ley, que fue aprobado por el Senado de forma bipartidista y promulgado por el presidente Biden, tiene como objetivo dar a los legisladores más tiempo para llegar a un acuerdo para financiar el gobierno hasta el 30 de septiembre de 2024.

La destitución del presidente de la Cámara de Representantes complicaría ese proceso.

Fuente: [Voz de América](#) 01-10-2023

#### **1.2. Ministerio Público de Guatemala decomisa actas electorales de las elecciones presidenciales**

En medio de reclamos por el respeto a la ley electoral, el Ministerio Público de Guatemala decomisó varias cajas que contenían actas con los resultados de las elecciones de la primera vuelta, informó el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

Elementos de la Fiscalía Especial Contra la Impunidad con el apoyo de la Policía Nacional Civil de Guatemala formaron un vallado para poder retirar las cajas de la sede del Tribunal Supremo Electoral.

Incidentes ocurrieron cuando empleados e incluso algunos magistrados intentaron impedir que se llevaran los documentos asegurando que la ley electoral le delega al TSE la exclusiva custodia del material electoral. Los hechos ocurridos esta semana han provocado una nueva ola de condenas internacionales y llamados a que se respete la voluntad de los electores.

Fuente: [CNN](#) 30-09-2023

### **1.3. Argentina: Massa-Milei, el principal duelo de un debate sin vencedores y con la economía como centro**

El candidato de “La Libertad Avanza”, Javier Milei, y el ministro de Economía y aspirante oficialista, Sergio Massa, se ‘eligieron’ como protagonistas del duelo principal en un debate preelectoral con vistas a los comicios del 22 de octubre, siendo la economía el centro de discursos, preguntas y réplicas.

Cada uno buscó difundir su mensaje, levantando ciertas banderas. Javier Milei cargó contra el resto como ejemplos de la “casta”; Sergio Massa prometió que liderará un Gobierno de unidad nacional; Patricia Bullrich invocó su coraje y poder político para hacer lo que hay que hacer; Juan Schiaretti pregónó el federalismo; y Myriam Bregman cargó contra el FMI.

Los ejes temáticos del encuentro se centraron en la economía, la educación y los derechos humanos y la convivencia democrática.

**Fuente:** [EFE – El País](#) 02-10-2023

### **1.4. Bolivia: Los 13 radares comprados por el Estado ya están en operación**

Los 13 radares que compró el Estado para la seguridad aérea del país ya están en operación en 22 sitios estratégicos del territorio nacional. De hecho, ya ayudaron a detectar varios vuelos irregulares, informó el ministro de Defensa, Edmundo Novillo.

Seis de estos radares están a cargo de las fuerzas del orden y son de uso militar, sobre todo en la lucha contra el narcotráfico, en cambio, los otros siete serán administrados por Naabol para vuelos comerciales, dijo Novillo en BTV.

Según Novillo, el objetivo principal de estos radares es la lucha contra el narcotráfico, de hecho, ya se tiene un Decreto que está en análisis en el Gobierno para el procedimiento cuando se descubra una nave irregular. Los 13 radares tienen un costo de 196 millones de euros.

**Fuente:** [La Razón](#) 01-10-2013

## **2. Europa/Asia**

### **2.1. Reino Unido: Los 'torios' disparan contra Sunak ante su primera Conferencia nacional como líder conservador**

Sesenta parlamentarios conservadores se han unido al Grupo de Crecimiento (Growth Group) de Liz Truss, poniendo en peligro la mayoría del gobierno en el parlamento.

Durante la conferencia del Partido Conservador, Truss y sus partidarios realizaron una manifestación en la que presionaron para que el canciller redujera el impuesto de sociedades, construyera 500.000 nuevas viviendas y reanudara el fracking para reducir las facturas de energía.

El ex ministro, Ranil Jayawardena, pidió que se elimine el impuesto de timbre sobre las viviendas principales de las personas, mientras que Jacob Rees-Mogg también argumentó que debería eliminarse lo que llamó el “pernicioso” impuesto a la herencia.

A pesar de que más de 30 parlamentarios conservadores firmaron la semana pasada un compromiso de votar en contra de cualquier medida para aumentar la carga fiscal, Paul Johnson, del grupo de expertos Instituto de Estudios Fiscales, dijo que la posibilidad de recortes de impuestos era "muy remota".

Fuente: [The Guardian](#) 02-10-2023

## **2.2. El pacto migratorio, la asignatura pendiente de la Unión Europea (UE) que los Veintisiete buscan cerrar en la cumbre de Granada**

El Pacto de Migración y Asilo es una de las prioridades de la presidencia española del Consejo de la Unión Europea, tal como lo expuso en su discurso de presentación del semestre el presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, que anunció que su objetivo era cerrar un acuerdo. Lograr este acuerdo supone un gran desafío y es importante para España, ya que es uno de los cinco países del Mediterráneo -junto con Malta, Chipre, Italia y Grecia- con más presión migratoria proveniente de África.

Al término de la última reunión de los ministros del Interior de la UE en Bruselas, el ministro español, Fernando Grande-Marlaska, se mostró convencido de que el club comunitario podrá alcanzar el acuerdo definitivo antes de la cumbre de la Unión Europea que se celebra esta semana en Granada.

A pesar de haber logrado grandes avances en junio tras cerrar dos elementos importantes del pacto -el reglamento sobre procedimientos de asilo y el de gestión de migración-, todavía queda conseguir un acuerdo sobre el Reglamento de Gestión de Crisis para aplicarlo en situaciones de la llegada masiva de migrantes.

Fuente: [RTVE](#) 02-10-2023

## **2.3. Rusia y Japón fracasan en su intento de llegar a un acuerdo sobre la cuota pesquera en las Kuriles**

Las autoridades de Rusia y Japón han fracasado en su intento de llegar a un acuerdo sobre la cuota pesquera en torno las islas Kuriles, también conocidas como Territorios del Norte, en plena disputa entre ambos países.

La situación ha provocado que los pescadores japoneses vean imposibilitada su faena en esta zona después de que el acuerdo en materia pesquera por impago se suspendiera a mediados de 2022.

Previamente, la portavoz del Ministerio de Exteriores ruso, María Zajarova, ha indicado que las partes no han podido llegar a un acuerdo debido a las "medidas antirrusas introducidas por Japón" en el marco del conflicto bélico ruso-ucraniano.

En este sentido, ha explicado que el acuerdo alcanzado en 1998 regula la "pesca japonesa en territorio ruso" al sur de las Kuriles y "ocupa un lugar especial en la compleja cooperación entre Rusia y Japón en cuestión pesquera".

Fuente: [Cope](#) 02-10-2023

### **3. Medio Oriente/África**

#### **3.1. Gabón pidió ayuda al Congo para reintegrar organizaciones regionales**

El presidente de la transición en Gabón, general Brice Clotaire Oligui Nguema, pidió ayuda al mandatario del Congo, Denis Sassou-Nguesso, para la reintegración de su país a las organizaciones regionales, informó la Presidencia congoleña.

El militar señaló que Gabón siempre ha sido un actor de agrupaciones como la Unión Africana y la Comunidad de Estados de África Central (Ceeac), razón por la cual desean volver a ocupar su lugar en el concierto internacional de las naciones.

**Fuente:** [Prensa Latina](#) 02-10-2023

#### **3.2. Arabia Saudita y China realizarán entrenamiento naval conjunto a medida que se profundizan sus lazos**

Con los lazos energéticos y comerciales mejorando rápidamente entre Arabia Saudita y China, los dos países acordaron realizar un segundo ejercicio naval conjunto.

Este ejercicio se centrará en operaciones marítimas antiterroristas en el extranjero e involucrará actividades como francotiradores, navegación de embarcaciones, aterrizaje de helicópteros y rescates conjuntos. Según el Ministerio de Defensa Nacional de China, el propósito principal de este entrenamiento es mejorar la cooperación entre los ejércitos de ambos países y elevar la preparación de las fuerzas militares en situaciones de combate real.

Este será el segundo ejercicio naval conjunto entre China y Arabia Saudita, ya que previamente llevaron a cabo uno en 2019 en la Base Naval Rey Faisal en Jeddah.

No obstante, Estados Unidos ha expresado preocupaciones sobre la creciente relación entre China y Arabia Saudita, especialmente en el ámbito militar, dado que Estados Unidos mantiene una estrecha cooperación militar con Arabia Saudita.

**Fuente:** [Escenario mundial](#) 29-09-2023

### **4. Organismos Internacionales**

#### **4.1. La ONU pide una visión "clara" para la paz y la seguridad, mientras los constructores de paz se reúnen en Nueva York**

Fabián Salvioli, experto de la ONU, instó a las autoridades colombianas a cumplir con los estándares internacionales de derechos humanos en las agendas de paz y justicia transicional.

El relator especial, quien se encarga de la promoción de la verdad, la justicia, la reparación y las garantías de no repetición, calificó como "encomiables" los avances relacionados con el establecimiento de un mecanismo de justicia transicional y el esclarecimiento de la verdad sobre las graves violaciones de los derechos humanos cometidas en el contexto del conflicto armado.

Tras una visita de diez días al país, Fabián Salvioli advirtió que Colombia asiste a un preocupante recrudecimiento del conflicto armado en vastos territorios, especialmente en los anteriormente afectados.

El experto también señaló desafíos y retrasos en la aplicación de reparaciones financieras y rehabilitación psicosocial, a pesar de la adopción de un robusto mecanismo institucional para reparar al gran número de víctimas registradas en el país.

Salvioli destacó los nuevos esfuerzos del Gobierno para avanzar en las negociaciones de paz con grupos armados y criminales y para implementar las agendas de paz y justicia de transición. No obstante, Salvioli enfatizó que la respuesta de las autoridades debe incluir estrategias para una presencia efectiva del Estado en las zonas más afectadas por el conflicto.

También consideró que debe incluir planes integrales de reparaciones para las víctimas, incluida la restitución de tierras, y condiciones sostenibles para su retorno, la reintegración de los excombatientes y el trabajo de los defensores de derechos humanos, incluidos los líderes sociales.

**Fuentes:** [ONU](#) 29-09-2023